Campeonato Gallego El autonómico arranca con el rali de A Coruña, 113 equipos y decenas de miles de espectadores, y certifica desde hoy la nueva era de las carreras

# Hacia un espectáculo profesional

**PABLO GÓMEZ CUNDÍNS** 

A CORUÑA / LA VOZ

Es el evento deportivo con mayor capacidad de convocatoria en el momento de su celebración. El Campeonato Gallego de ralis, con su primera etapa hoy en A Coruña, certifica la evolución de esta disciplina del motor desde una prueba puramente deportiva a un profesionalizado espectáculo de masas destinado al entretenimiento de aficionados de todo tipo.

Desde la escudería organizadora, One Seven Racing (con Álvaro Muñiz a la cabeza), lo tienen claro: «Los tiempos han cambiado. Atrás quedó cuando un grupo de amigos de un lugar determinado se reunían y organizaban un rali, repartiéndose el trabajo. La Berberecho de Noia es la excepción que confirma la regla. Hoy, salvo en su caso, es inviable. Ya solo las exigencias de burocracia y seguridad obligan a la profesionalización. Se camina hacia un escenario donde los ralis son organizados por promotores que después subcontratan tareas a empresas referentes en cada sector».

Más allá de las actividades extradeportivas que, cada vez más, aderezan las carreras, Muñiz pone un claro ejemplo, el encintado de las zonas de seguridad para el público. «Hace treinta años no era necesario. Hace diez, esos amigos acudían con unos metros de cinta y listo. Hoy lo hará una empresa que se dedica solo a eso, también para el Nacional, y que no dejará un metro de cuneta sin señalizar», explica, mientras apunta que «antes no había casas o pistas donde ahora emergen multitud de accesos, cruces y urbanizaciones».



Ayer se celebró la ceremonia de salida en María Pita y los vehículos marcharon por la Marina. MARCOS MÍGUEZ

#### RALI DE A CORUÑA

PRIMERA SECCIÓN

Tramo	ongitud (km)	Hora
Aranga	11,260	8.51
Cerceda	10,400	10.04
Culleredo-Arteix	o 8,100	10.55
SEGUNDA SEC	CIÓN	SIE SI

itud (km)	Hora
11,260	13.11
10,400	14.24
8,100	15.15
	14 Jan
	10,400

Tramo Lor	gitud (km)	Hora
Aranga	11,260	18.11
Cerceda	10,400	19.14
Culleredo-Arteixo	8,100	19.55

Dirección de carrera, con la irrupción de últimas tecnologías y control directo de todos los detalles desde la oficina gracias a cámaras remotas, o la gestión por medio de expertos de permisos meses antes con la DGT, Interior, los ayuntamientos y la federación, son otros aspectos que denotan el salto a los ralis como si del Gran Circo de la fórmula 1 se tratase. Todo el deporte al servicio del espectáculo.

Nunca ha sido escasa la afluencia a los ralis en Galicia, pero todas estas favorables condiciones han provocado un aumento exponencial en el público y los participantes. «Vivimos uno de los momentos más dulces, pero también debemos reflexionar. Son más seguros gracias a esta evolución. Antes nadie se planteaba que el público podría generar un problema de seguridad. Pero ahora, salvo que tengas el volumen de voluntariado de la Berberecho, la organización de un rali es inabarcable para una escudería. Pero creo que es algo que demanda la modalidad deportivo en sí, y que indica un claro crecimiento», insiste Álvaro Muñiz, que moviliza casi trescientas personas para llevar a cabo la carrera, entre las que apenas quince pertenecen a One Seven Racing. De hecho, contará con la colaboración, además de la escudería noiesa, de la Siroco de Narón y de la Peña Autocross Arteixo.

Muñiz considera que el futuro impulsará promotoras como la escudería Mix Rallye Sports, a la que acuden poblaciones que desean tener un rali, pero no gozan de escudería propia.

Hoy, desde las nueve menos diez de la mañana, las estrellas serán Víctor Senra (que defiende título), Iago Caamaño y Alberto Meira, entre otros integrantes de uno de los elencos de mayor nivel en la historia del autonómico de ralis. Tres tramos a tres pasadas, con 89,280 kilómetros cronometrados.

Ciclismo

## Aislados 16 españoles por el coronavirus tras cancelarse el Tour de los Emiratos

ABU DABI / EFE

Un total de 16 ciclistas españoles son los componentes del cancelado Tour de los Emiratos Árabes Unidos que se encuentran sujetos al protocolo de detección y control del coronavirus, prueba que ha resultado positiva, según datos oficiales, en dos mecánicos del equipo UAE.

En el hotel Yas Marina, junto al circuito de velocidad de Abu Dabi, los ciclistas pasan controles desde la noche del jueves. Entre todos ellos 16 españoles repartidos en 7 equipos. Por el momento todos ellos han pasado por el control del médico y se encuentran a la espera de conocer los resultados dentro de las 24 horas establecidas por el reglamento sanitario para es-

### Preolímpico de waterpolo

La Federación Internacional de Natación (FINA) anunció que aplaza hasta mayo el preolímpico femenino de waterpolo que iba a disputarse en Trieste (Italia) del 8 al 15 de marzo por la propagación del coronavirus. Las nuevas fechas del preolímpico son del 17 al 24 de mayo y un mes ante, el 20 de abril, la FINA «decidirá si la competición se puede disputar en Trieste, o si hay otro organizador del evento».

Además, el preolímpico de Asia y Oceanía de remo en abril se ha cancelado en Chungju (Corea).

Natación Sun Yang, con once Mundiales, tendrá 36 años cuando termine la sanción del TAS

# Ocho años de suspensión por dopaje para el triple oro olímpico tras romper las muestras con un martillo

REDACCIÓN / AGENCIAS

El Tribunal de Arbitraje Deportivo (TAS) ha castigado con ocho años sin poder competir al nadador chino Sun Yang, triple campeón olímpico y ganador de un total de seis medallas en los Juegos de Londres 2012 y Río 2016, por violar la normativa antidopaje.

En su dictamen emitido ayer, el TAS estima una apelación de la Agencia Mundial Antidopaje (AMA), después de que Sun se negara a cooperar con las autoridades durante una controvertida visita a su hogar para reali-

septiembre del año 2018, ya que el nadador rompió sus muestras con un martillo.

Inicialmente, la Federación Internacional de Natación (FINA) defendió que los protocolos antidopaje no se siguieron correctamente durante aquella visita y que eso anulaba cualquier sanción. La AMA apeló esa decisión de la FINA y el TAS, la máxima instancia de justicia deportiva, le ha dado la razón.

El panel de expertos del TAS ha determinado «por unanimi-

zarle un análisis antidopaje en dad» que el nadador violó el ar- ner un período de ocho años de tículo 2.5 del código disciplinario de la FINA, referido a la manipulación de una muestra antidopaje, y que el personal encargado de realizar el control antidopaje «cumplió con todos los requisitos establecidos».

«Teniendo en cuenta que, en junio del año 2014, el deportista fue declarado culpable de una primera violación de las normas antidopaje, el panel concluyó que, de conformidad con el artículo 10.7.1 del código disciplinario de la FINA, se debe impoinelegibilidad por esta segunda violación», añade el TAS, complicando mucho la carrera de Sun Yang, ya que tendrá treinta y seis años cuando expire su castigo.

Sun es uno de los deportistas más populares de China, pero en Juegos Olímpicos y Mundiales ha protagonizado numerosas polémicas y enfrentamientos con nadadores de otros países, que le han acusado con frecuencia de usar sustancias dopantes. Sin embargo, el nadador había pedido siempre ante la prensa de su



Sun Yang. E. NOVOZHENINA REUTERS

país «respeto a todos los atletas de China», y argumentaba que había sido uno de los atletas que más controles antidopaje había tenido que pasar durante su carrera, con más de doscientos exámenes.